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第一屆永續賦能實作大使加入《2023 淡江大學永續報告書》工作團隊，是以編製一本有意義的永續報告書為目的，在《目的思維》書中提及：「目
的就是以『使命』（我該做）及『意志』（我想做）為動能」，使命雖是由上而下的倡議，但是更多的是由下而上的我想做，讓團隊得以依循著
使命與意志的力量，協作互助，生成目的，驅動永續無界、影響無限的想望與未來。 

最後，本報告書是一個創舉，也是一個成果發表的展演文本，以永續報導透明揭露的精神與方針，展演六位學生大使的「深度學習經驗」（deep 
learning）， 也 是 積 極 回 應 當 前 社 會 各 界 對 於 大 學 人 才 培 育 需 求 若 渴 的 期 盼， 所 提 出 的 一 種 永 續 賦 能 實 作 的 學 習 途 徑。 歷 程 中， 學 生 大 使
必須學習找到解決或處理複雜問題的解方，包括疑難癥結、困境、挑戰等各式大小任務，以此建構面向未來的能動性。 

結語：永續無界，影響無限 
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身為永續賦能榮譽生，歷經一系列「永續」洗禮，回憶過往半年的行動，感嘆環境瞬息萬變。永續之於我，原為淡江
校園停車證上的識別字樣，因為參與校內舉辦的創新創業競賽與永續切合，進而踏入認識永續的學習旅程，而後有
幸加入淡江永續賦能實作計畫，學習永續並非必須透過正規課程接受系統性的教學才能，透過協助淡江大學編製永
續報告書，從實作中學習永續，為寫完甚至寫好、寫一本有意義的永續報告書。 
在學習永續的道上，知於形象識別、行於編製任務、成為永續大使，皆始於「嘗試」，感謝參與計畫一路上相伴的老
師、教練與大使們，賦能計畫除了加值我們的永續力，於過程中亦培養了其他工作素養，精進職場競爭力，感謝學
校設立並且推動了這個計畫，讓我體驗了如此充實有趣的碩士歷程。 
道阻且長，行則將至；行而不輟，未來可期，無論未來是否為投入永續工作，願我們能在有限的年華，帶著這段經
歷所積累的養分，持續向前邁進，到達各自嚮往的境地。

知是行之始，行是知之成 ,,

,,

很榮幸能參與淡江大學永續報告書的編製團隊，在這次經歷中，肯定有學習到更多的永續專業知識，但我覺得
最特別也是平常學習不到的軟實力，是老師與教練不停囑咐我們要學習的「方法論」，換句話說，就是在不停學
習與實作之餘，也要將經歷過的活動與學習後的知識，轉換成後續的人也能持續使用的流程與資料，這是一個
不易達成的方法和習慣，也是我從這次編製活動中學習到最令我印象深刻的道理。 
這是一個永續的世代，面對知識時刻更替的趨勢，參與完這次的行動後卻使我不再害怕，因為我已掌握方法、
學會如何建造方舟。
最後感謝涂敏芬老師時刻在 Line 群組給予我們指導與新知，以及許程閔學長兼教練在整個賦能計畫中給予詳
盡且有用的指引與更正文章的建議，替這艘航向永續的學術方舟補充源源不絕的動力與活力，期待我們能在未
來的航道上再次相遇。 

王琍褕

周凱儒 
學會建造方舟比能預測大雨更具意義 ,,

,,
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只有敢於挑戰未知，才能突破自我，實現更大的成功

「永續」領域是當今極為熱門的詞彙，在各種課程中屢次被提及。對我而言，「永續」是一個嶄新且未知的領域。選擇
參加涂敏芬老師的課程後，我加入了「2023 挺好 Campus 社群商務競賽」，初步了解了「永續」，並決心深入學習。 

我很高興在大四時成為了「永續」榮譽生，加入大使團隊後，我第一次有系統地學習「永續」。理論與實踐結合的學習
方式讓我迅速吸收了永續知識。從永續報告書的起源與閱讀，到學習方法論並通過 KJ 法實踐，再到進行永續問卷宣
傳與各處室盡職調查等永續行動，這些學習對我都有不同的收穫。 

寒假的永續大使培力學習計畫尤其令我印象深刻。在短短幾週，我們進行了高強度的學習，並同時進行理論學習與
實務任務。讓我收穫良多的是學會如何使用 GRI 來辨別報告書的內容品質與意義。透過練習，我對 GRI 可寫的內容
有了更深入的認識與想法。此外，我也加深了對團隊合作的理解。在建立 SOP 的過程中，我深刻體會精準 SOP 的
重要性，它可以極大地提高團隊效率，讓會後內容迅速回憶，並讓未能參與會議的伙伴也能了解會議內容 。 

從對「永續」一無所知到勇於嘗試並有所收穫，這是對我來說最大的突破。成功不在於已知，而在於勇於探索未知的
勇氣，且成功的旅程不在於目的地，而在於探索的過程。當我願意走出舒適圈，探索未知的當下，我已經邁向成功
的道路。目前，我已將「永續」納入未來的求學與職業規劃中。在這條道路上，我感到非常幸運，因為我已經取得了
屬於自己最大的成功。

參與永續報告書的編製過程對我來說是一件非常有挑戰性但同時也獲益良多的經歷，在這個過程中，由於編製的
是學校的永續報告書，跟外面企業所出版的永續報告書的編製方法有所不同，而且無論是利害關係人還是重大性
分析跟關注的議題層面都不盡相同。 

也很榮幸的透過多方行動參與，接觸一些以往不曾接觸過的永續相關知識，了解到永續並不僅是流行詞彙，而是
真正的對環境、社會和經濟都具有極大影響力。 

對於自己來說，最大的改變應該是會開始關注以前不曾注意過的與永續相關的小細節，可以發現無論是日常生活
層面還是在學校裡，基本上全部的事物都與永續有相關性，因此我覺得這也可以算是讓永續成為生活的一部分的
範例，也因此知曉了永續並不是只會在環境面有影響，社會經濟面的一切也與之息息相關，更甚至觀念的轉變也
能算是永續的其中一部份。相信在這個過程中獲得的一切能力與經驗，都將成為我繼續向前的養分，認真踏實地
努力朝目標邁進。 

你可以走得慢，但你必須往前走,,

,,

吳蘊芯

李品儀

,,

,,
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相較於其他人來說，我的學習歷程較為特殊。先是透過校內學生社群、工作坊學習永續知識外，本計畫的執行期
與策略管理課程時程重疊，故同時以永續賦能大使的身分在策略管理永續課程中學習。我覺得這段路途中，我感
受最深的是「相互信任」的感覺。這兩者當中團隊的運作機制、協作模式非常的重要，除了需要透過任務的執行來
習得「方法論」並將其內化運用外，如何處理團隊內部磨合問題與建構 SOP 標準化共同認知使資料可以讓組織內成
員或未來接手的團隊使用都是一項大哉問。 

我認為在永續世代的浪潮之下，我們的後盾不僅只是自身的永續知識儲備量，一個能夠共同學習永續知識、執行
當今永續守則下組織所衍伸的任務並符合要求的團隊才是第二重保險，讓自己更加強大。在這一年中我有幸透過
團隊、課程交到了不錯的永續夥伴，未來無論是研究所與就業我也希望能夠再次遇到志同道合的夥伴共同努力，
認識更多的人。 

協助編製永續報告書對我來說是寶貴的成長之旅。不僅學會了如何整理和呈現複雜的資訊，也學習了許多專案管
理的技能。參與編製的過程中，跟隨著主線任務推進，不斷地學習相關知識。這份報告書不僅是一份學習指南，
也是累積實作經驗的寶典。 

從最初的全英語問卷製作到最終的永續報告書編製完結，過程中的每一步都讓我感受到成長和進步。報告書從無
到有的建構過程，正如同我的永續知識從零逐漸累積和提升。 

這次經驗不僅僅是我於永續領域之萌芽，更是在該領域建立穩健立基點的關鍵。通過參與編製，我深刻理解到了
永續發展的重要性，以及如何將理論知識轉化為實際行動。這不僅加深了對於永續議題的理解，也培養了我的解
決問題和創新思維能力。 

永續報告書對我而言是寶貴的成長契機，並期望將所學所得應用於未來的學術研究和職業生涯中！而許程閔學長
所強調的：「永續領域不斷演進，需要的不僅是編寫報告書的技能，更重要的是培養快速學習和掌握新知的能力。」
也深深影響著我。於永續領域淺淺扎根的我期許未來能不斷地提升自身的學習能力，繼續深入探索永續中各方面
的知識，不斷擴展專業領域及其相關技能，以便更好地面對日益複雜的永續挑戰。 

吳朋芳

洪于雯

唯有堅強的後盾能讓人擁有一往無前的勇氣 ,,

,,

許多事物是想像不來的，一定要實踐以後才會知道 ,,

,,
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温俞瑄温俞瑄
, ,  

在接手校方這項關於永續發展的案子之前，我對於永續的理解僅限於書本和媒體上的一些概念性知識。然而，因緣

際會之下，我接下這個挑戰性的任務，希望能在過程中擴大自己的眼界。對「永續」兩字有更深的了解，並同時增加

自己在「美編」上的實力。藉由此項目磨練自己，學習書本外的知識，更重要的是豐富自己的軟實力清單。

作為美編組，在這段時間內我有幸參與永續發展相關的課程，領略更多關於永續的理念，擴展了我的視野。

從這份報告書發想到產出的過程中，我深切感受到何謂「勇敢踏出舒適圈」的真正含義。過程充滿挑戰和阻礙都是無

可避免的，加上是自己不完全熟悉的領域，感到徬徨及難以往前的時刻都不在少數。比如花費大量時間和團隊進行

開會和討論，一次次解決突然冒出的新問題，常忙到焦頭爛額已是生活常態。但每一次的努力與決策都讓我成長許

多。從最初的不安到逐漸熟悉、精進，我學會在壓力下保持冷靜，懂得求助於他人，並善用團隊資源。這段經歷不

僅提升了我的專業能力，也增強了我的自信心，讓我更願意挑戰未知領域，追求更高的成就。

參與排版工作，我從中體會到了很多，雖然最開始，老師邀請我們參與美編排版時，曾懷疑自己沒辦法將內容編排到

像過去的報告書一樣順暢，但接下這份任務後，我與美編夥伴開始找尋與排版、永續相關的資料，並參與永續工作坊

課程，就為了更完整的將永續資訊放在報告書中，現在想來這份工作給了我們一個寶貴的機會去深入了解和學習。

製作報告書，讓我們更了解未來的永續發展，此外，也學會將複雜概念在編排、簡化後，清楚的呈現於書中，提升了

我在排版軟體上的能力，以及對於視覺傳達的理解。除了技術上的成長，我也體會了團隊合作的重要性，像是與美編

夥伴共同完成我們都沒嘗試過的排版，或是與文編團隊開了好幾次會議，互相給意見、核對內容，即便過程中遇到不

少困難，但我們都在為這份成果報告書努力。完成這份成果報告書，每個人的貢獻都是不可或缺的。

我想，如果當初沒有接受這個挑戰，我將永遠無法知道自己能做到什麼。 這次經歷不僅擴展了我的知識和技能範圍，

也激發未來面對挑戰的勇氣。 無論是在學術還是職業生涯中，我都深信，只有敢於嘗試，才能收獲意想不到的成果。

勇敢踏出你的舒適圈，這才是你人生的起點

如果不嘗試，你永遠不會知道結果 , ,
張滋晏張滋晏
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